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「一地兩檢」議案通過
38贊成 Vs 22反對 「三步走」啟行

就廣深港高速鐵路香港段
於西九龍站進行香港及內地
的清關、出入境及檢疫手續

的安排（下稱「一地兩檢」），本會支持特區政
府依據於 2017 年 7 月 25 日公佈的「三步走」
建議，推展「一地兩檢」安排的後續工作，包括
與內地達成《合作安排》，尋求全國人民代表大
會常務委員會通過決定予以批准及確認，然後展
開本地立法工作，以達至高鐵香港段在2018 年
第三季通車時可在西九龍站實施「一地兩檢」的
目標，以發揮高鐵香港段最大的運輸、社會和經
濟效益，為乘客帶來最大的便利。

議案表決結果（出席：61人*）

贊成：38人

民建聯12人：

黃定光、李慧琼、陳克勤、
何俊賢、陳恒鑌、梁志祥、
葛珮帆、蔣麗芸、周浩鼎、
柯創盛、張國鈞、劉國勳

工聯會 5人：
黃國健、麥美娟、郭偉强、
何啟明、陸頌雄

經民聯 5人：
林健鋒、梁美芬、張華峰、
盧偉國、劉業強

自由黨 4人：
張宇人、易志明、鍾國斌、
邵家輝

新民黨 2人： 葉劉淑儀、容海恩

「實政圓桌」1人：田北辰

勞聯1人： 潘兆平

獨立/無黨派8人：
陳健波、謝偉俊、姚思榮、
馬逢國、廖長江、吳永嘉、
陳振英、陳沛然

反對：22人

民主黨 6人：
涂謹申、胡志偉、黃碧雲、
尹兆堅、許智峯、鄺俊宇

公民黨 5人：
郭家麒、郭榮鏗、楊岳橋、
陳淑莊、譚文豪

「專業議政」5人：
李國麟、莫乃光、梁繼昌、
葉建源、邵家臻

工黨 1人： 張超雄

「街工」1人： 梁耀忠

「人民力量」1人：陳志全

「熱血公民」1人：鄭松泰

「香港本土」1人：毛孟靜

「自決派」1人： 朱凱廸

*立法會主席梁君彥按慣例不投票，建制派何君
堯及民主黨林卓廷到訪英國而缺席會議，經民聯
石禮謙申報本身是港鐵非執董後缺席投票避嫌。
資料來源：立法會 整理：香港文匯報記者 鄭治祖

三步走流程
一、 由內地與香港特區達成落實「一地兩檢」

的合作安排
時間：「一地兩檢」議案通過後開展，需
時約一個月

二、 由全國人大常委會通過決定批准及確認
合作安排
時間：下月提請全國人大常委會

三、 香港進行本地立法落實有關安排
時間：目標是明年2月提交立法會首讀、
二讀，暑假休會前三讀通過

資料來源：特區政府
整理：香港文匯報記者 鄭治祖

陳沛然：順民意投贊成票
香港文匯報

訊（記者 文
森）立法會通過
支持高鐵「一地
兩檢」議案，除
了建制派議員一
致投了贊成票
外，醫學界議員
陳沛然也投了贊

成票。他在昨日發出的聲明中指，其
辦事處最近9天成功以問卷訪問了
1,108位醫生及醫科學生，發現51.7%
贊成「一地兩檢」，41.5%反對。基於
醫學界民意和權衡香港整體利益，因
此投下贊成票。

全港西醫逾半支持
陳沛然在聲明中指出，其議

員辦事處於11月6日開始，
向全港14,808位西醫、牙醫
及醫科生，以傳真、郵寄及網

上方式發出問卷，截至11月15日收
回1,108份問卷。
在受訪者中，有52.6%認為「一地
兩檢」利大於弊，40.4%認為「弊大
於利」。就西九龍高鐵站內將劃出

「內地口岸區」、由內地執法人員實
施內地法律，48.9%受訪者表示滿
意，42.4%不滿意；49.3%不認為相
關安排損害「一國兩制」精神，認為
會損害的佔43.1%等。

立法會昨日處理議員的口頭質詢後，隨即
恢復辯論「一地兩檢」議案，進入官員

總結發言環節。袁國強在發言時，先感謝支持
「一地兩檢」的議員，再逐點反駁反對派觀
點。
就反對派議員稱應進行公眾諮詢，袁國強重
申，立法會議員是不同界別選民的代表，政府
透過動議聽取立法會全體議員意見，是有效而
尊重民意的諮詢方式，「因此，雖然政府至今
並沒有就『一地兩檢』進行某些人士所指的公
眾諮詢，但絕不代表政府漠視民意。」

袁國強逐一反駁抹黑刁難
對於反對派聲稱特區政府提供的資料不足甚
至「不盡不實」，袁國強指，政府向立法會提
交的文件及官員解說，已提供相當充實的資
料，又指有議員提到攜帶內地的違禁品、走私
人民幣或黃金所引起的「恐懼」，並反問是否
實施「兩地兩檢」就可以這樣做，「部分議員
提出的所謂『恐懼』、『擔心』，其實與『一
地兩檢』並無關係。」
袁國強表示，有議員指稱於「一地兩檢」會
違反香港基本法、破壞「一國兩制」，強調政
府會堅守「一國兩制」和基本法，絕不認同有
議員以「割地」、「自閹」、「黑洞」、「木
馬」和「隨意門」等負面及過度政治化的形容
詞抹黑「一地兩檢」。
他強調，「一地兩檢」的唯一目的是令高
鐵香港段乘客可方便、快捷辦理通關手續，
從而發揮高鐵效益，非可以隨意作出的決
定，而且最終要透過本地立法才可實施，
「辯論期間有個別議員形容立法會將會成為
『橡皮圖章』，恐怕這類表述是不尊重立法
會議員以及支持他們的選民。」
袁國強又引用高院於9月拒批兩宗「一地兩

檢」的司法覆核許可申請，法官在判詞中認
為，現階段不可能斷言「一地兩檢」合作安排
必然會違反基本法：「既然獨立、專業的法官
有上述的判決，相關議員是否有充足的法理基
礎指稱『三步走』必然違反基本法，答案明顯
不過。」
針對反對派提出的在內地實施「一地兩
檢」，運輸及房屋局局長陳帆批評這是流於
理論、脫離現實的偽命題，令高鐵香港段由
接通全國各地的策略性運輸基建項目，淪為
只能往來「清關站」的駁腳角色。
議案最後以38人贊成、22人反對獲得通
過。反對派提出的8項修正案全被否決。

梁君彥總結耗26小時審議
立法會主席梁君彥在總結時指，議案共用了
約26小時審議，當中實質辯論了8.5小時，僅
佔整體時間四成，官員發言約4.5小時，實際
表決時間約半小時；其餘的15.5小時中，約5
小時用於點算法定人數；另外約10.5小時用於
辯論中止待續議案、要求新聞界及公眾人士離
場議案及縮短表決鐘聲議案。

官員望盡快完成本地立法
袁國強、陳帆及保安局局長李家超在議案通
過後會見傳媒。袁國強強調，推展「一地兩
檢」的工作時間非常緊迫，必須在年前完成
「三步走」的首兩步，然後盡快進行本地立法
工作，希望可於明年暑假立法會休會前完成本
地立法，從而令高鐵香港段在明年第三季通車
時落實「一地兩檢」。
陳帆則指，高鐵香港段已完成97%的工程，會

快馬加鞭完成餘下工程，並會與內地相關單位落
實高鐵班次、目的地及收費等，盡快公佈。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法

會昨日終於通過特區政府提出的「一地

兩檢」議案，支持特區政府依據「三步

走」方式，落實於高鐵西九龍總站實施

「一地兩檢」，落實「一地兩檢」的

「三步走」將正式開展。律政司司長袁

國強指出，特區政府爭取在年底前完成

首兩步工作，包括與內地達成合作安

排，再提請全國人大常委會批准及確

認，並希望於明年暑假立法會休會前完

成本地立法。

議案內容

是次反對
派於「一地
兩檢」議案

中的拉布伎倆，就如特首林鄭月娥
所講的「用盡議事規則『窿窿罅
罅』」，直至昨日更連「雞胡都
食」，哪怕只是拖延數十秒，也
要打斷官員發言，可見其黔驢技
窮。

議案本於上月25日的會議上開始
辯論，但在前一項議程、即首讀及
二讀《銀行業（修訂）條例草案》
時，「自決派」議員朱凱廸引用
「封塵」廿年的議事規則第五十四

（四）條，動議不將草案交付內務
委員會處理，觸發另一場辯論。此
舉浪費了逾9小時。之後「香港本
土」議員毛孟靜動議的中止待續議
案，浪費的時間與前者相若。對於
一直「谷唔起」反對「一地兩檢」
民意的反對派來說，這些可說是
「十番八番」的「收穫」。

到了本月2日的會議，朱凱廸又
玩「捐窿」，這次他用的是議事規
則第八十八（一）條，動議要求新
聞界及公眾人士離場。不過，是次
「成果」卻不如人意，除了連同反
對派同道大玩「武打戲」導致休

會，也只是「拉」了約兩句鐘外，
動議本身也令不少傳媒頗有微言。

昨日，在林鄭月娥和立法會主席
梁君彥「打開口牌」下，反對派明
知不能阻止議案通過，卻仍以議事
規則第三十九條，十多秒、數十秒
地打斷官員發言。這有意思嗎？對
得住他們的政治品格嗎？

如果不說品格，就說品味吧。公
民黨議員郭家麒、「專業議政」議
員梁繼昌在反對縮短表決鐘聲期
間，講盡如廁，講盡大小二便。選
民們，這是「尊貴的立法會議員」
的品味嗎？ ■陳庭佳
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反對派黔驢技窮醜態百出

雖然特首林鄭月
娥呼籲反對派無謂
阻延「一地兩檢」

議案通過，但他們昨日未有聽其勸
告，多番作出無謂的阻延，包括多
次以要求澄清內容為由打斷官員發
言，及用上個多小時發言反對縮短
表決鐘聲，其間更搬出如廁議題，
醜態盡露。
在上次辯論「一地兩檢」議案的

會議期間，「自決派」議員朱凱廸
祭出議事規則第八十八（一）條，
動議要求新聞界及公眾人士離場，
阻延辯論「一地兩檢」，最後立法
會主席梁君彥在混亂下宣佈休會。
梁君彥昨日重申，由於朱凱廸的動
議措辭僅限當日，昨日已過時失
效，不會再處理。

用盡「垃圾招數」拖延表決
梁君彥說畢，「民主派會議」召

集人莫乃光、「人民力量」議員陳
志全和「專業議政」議員梁繼昌隨
即要求他行使酌情權，容許他們3
人發言，又稱多花45分鐘讓他們發
言是合適做法。梁君彥拒絕，並指
當日已詢問過有否議員發言，而梁
繼昌當日根本不在會議廳。
當律政司司長袁國強、保安局局

長李家超和運輸及房屋局局長陳
帆先後發言時，反對派議員多次
引用議事規則第三十九條打斷發
言，聲言要對方澄清發言內容。
其中，公民黨議員郭家麒聲稱，
袁國強提到當局有充分諮詢，
「但我完全見唔到。」袁國強之
後重讀有關內容，着對方不要扭
曲其表述。
在 表 決 反 對 派 議 員 的 修 正 案

前，陳志全詢問可否引用議事規
則第八十四條，動議要求有直接
金錢利益的議員退席，梁君彥指

「一地兩檢」關乎全港利益，故
不涉及直接金錢利益，拒絕其要
求。

郭家麒搬「如廁時間」掙扎
首項修正案被否決後，民建聯主

席李慧琼動議將記名表決鐘聲由5
分鐘縮短為1分鐘。反對派作最後
掙扎，多名議員發言反對，其中身
為泌尿科醫生的郭家麒竟稱，成人
的如廁時間約為50多秒，如表決鐘
聲僅響1分鐘，連同前往廁所的路
程，議員將難以如廁，被梁君彥反
駁指不要猜測議員如廁時間。
表決原議案期間，公民黨議員陳

淑莊等人高呼「反對西九割地兩
檢」，之後在會見傳媒時更聲言特
區政府「賣香港人豬仔」，反對派
在「三步走」的每一步都會繼續
「抗爭」、奉陪到底云云。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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拉到「冇嘢玩」玩埋屎尿

■陳沛然

■袁國強、陳帆、李家超在議案通過後會見
傳媒。 香港文匯報記者曾慶威 攝

■■「「一地兩檢一地兩檢」」議案昨日終於在立議案昨日終於在立
法會表決通過法會表決通過，，意味着落實意味着落實「「一地一地
兩檢兩檢」」的的「「三步走三步走」」程序正式展程序正式展
開開。。 香港文匯報記者曾慶威香港文匯報記者曾慶威 攝攝

■「一地兩檢」議案以38人贊成、22人反對獲
得通過。 香港文匯報記者曾慶威 攝
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